



Anales del Instituto de Arte Americano  
e Investigaciones Estéticas "Mario J. Buschiazzo"

## ■ RECENSIONES BIBLIOGRÁFICAS

### EL HILO CONDUCTOR

**Arquitecto Jaime Roca. Reflejo de tradición y ruptura en su obra y su tiempo**

**de De la Rúa, Berta; Rodríguez de Ortega, Ana María; Civalero, Roxana; Bettolli, Mariana (Eds.).**

**Mario Saburgo**

#### CÓMO CITAR ESTE ARTÍCULO:

Saburgo, M. (2019). El hilo conductor: *Arquitecto Jaime Roca. Reflejo de tradición y ruptura en su obra y su tiempo de De la Rúa, Berta; Rodríguez de Ortega, Ana María; Civalero, Roxana; Bettolli, Mariana (Eds.). Anales del IAA*, 49(2), pp. 281. Recuperado de: <http://www.iaa.fadu.uba.ar/ojs/index.php/anales/article/view/327/556>

*Anales* es una revista periódica arbitrada que surgió en el año 1948 dentro del Instituto de Arte Americano e Investigaciones Estéticas "Mario J. Buschiazzo" (IAA). Publica trabajos originales vinculados a la historia de disciplinas como el urbanismo, la arquitectura y el diseño gráfico e industrial y, preferentemente, referidos a América Latina.

**Contacto: [iaa@fadu.uba.ar](mailto:iaa@fadu.uba.ar)**

\* Esta revista usa Open Journal Systems 2.4.0.0, un *software* libre para la gestión y la publicación de revistas desarrollado, soportado, y libremente distribuido por el Public Knowledge Project bajo Licencia Pública General GNU.

*Anales* is a peer refereed periodical which first appeared in 1948 in the IAA. The journal publishes original papers about the history of disciplines such as urban planning, architecture and graphic and industrial design, preferably related to Latin America.

**Contact: [iaa@fadu.uba.ar](mailto:iaa@fadu.uba.ar)**

\* This journal uses Open Journal Systems 2.4.0.0, which is free software for management and magazine publishing developed, supported, and freely distributed by the Public Knowledge Project under the GNU General Public License.

culturales, disciplinares y sociopolíticas que la rodearon. Quizás para esto, dadas las condiciones del oficio, los dedicados a la Historia necesiten (o necesitemos) aún el paso de más tiempo. Pero ya es hora.

**Darío Jiménez**

## EL HILO CONDUCTOR

### **Arquitecto Jaime Roca. Reflejo de tradición y ruptura en su obra y su tiempo.**

De la Rúa, Berta; Rodríguez de Ortega, Ana María; Civalero, Roxana; Bettolli, Mariana (Eds.). Córdoba, Argentina: Miguel Ángel Roca, 2016, 334 páginas.

Si bien el texto no incluye un estado de la cuestión propiamente dicho, cabe interpretar que se trata de una primera y muy necesaria publicación de fuste acerca de Jaime Guillermo Roca (1899- 1970), figura consular de la arquitectura en la provincia argentina de Córdoba, aunque sus actividades también se extendieron a Buenos Aires, Tucumán, Jujuy y Salta. La publicación da cuenta de los resultados de tres sucesivos proyectos de investigación acreditados por la Secretaría de Ciencia y Técnica de la Universidad Nacional de Córdoba.

La principal virtud del volumen es ofrecer un panorama exhaustivo, generosamente documentado en base a una amplia disponibilidad de los archivos respectivos, de la extensa y compleja obra de Jaime Roca de innegable arraigo e indeleble impronta en la cultura arquitectónica cordobesa, incluida su actuación en la enseñanza y gestión universitaria, habiendo sido profesor de Historia de la Arquitectura en 1931 y más tarde, en 1956, decano normalizador de la flamante Facultad de Arquitectura. Sin temor a la obiedad, cabe agregar la virtud adicional de hacer historia disciplinaria en y desde el interior de la nación, contrapesando la siempre vigente hegemonía bonaerense.

Obras de Jaime Roca como la ampliación del Colegio Montserrat en la Manzana Jesuítica, la Caja Popular de Ahorros (actual Lotería de Córdoba) en la avenida Vélez Sársfield o el Jockey Club en Colón y General Paz, constituyen imágenes arquitectónicas inseparables de la capital provincial, e incluso la constituyen. Fuera

del paisaje urbano, baste tomar nota de sus casas en el área de Calamuchita o su espléndido hotel de 1939 en Termas de Reyes.

Jaime Roca había nacido en Córdoba en 1899 y falleció en la ruta en 1970, regresando de ser contratado para el conjunto de viviendas San Bernardo en Salta, proyecto que continuará con gran repercusión ulterior su hijo y colega Miguel Ángel.

Más allá de la minuciosa presentación de los hechos, el texto no se desentiende de la problemática historiográfica que surgió, casi inevitablemente, en torno a una obra que transcurrió en diversas épocas políticas y culturales, atravesando, o siendo atravesada, por una sucesión enciclopédica de estilos. Roca practicó neocolonial, *art deco*, moderno internacional, clásico y hasta regionalista vernacular, a propósito de la resolución de todo tipo de edificios, ya fueran casas, edificios, templos, empresas, bancos, hospitales y colegios.

En este contexto es completamente pertinente la hipótesis principal de las autoras, que frente a las consabidas críticas que han lamentado una supuesta fragmentación o dispersión y, cuando no, el pecado del eclecticismo, sostienen que hay un hilo conductor que permite entender la síntesis lograda por Jaime Roca entre los espíritus del tiempo y los genios del lugar, por lo cual merece ser considerado ante todo como un proyectista de carácter inclusivo. Por lo demás, no era inmune a las necesidades y requerimientos de sus comitentes, aspecto frecuentemente relegado en algunas narraciones históricas que, con independencia de su valoración, se complacen en atribuir al arquitecto un fantástico aislamiento en sus decisiones proyectuales. A todo esto debe subrayarse que, como en tantas otras indagaciones historiográficas, se tropieza en este caso con la ausencia de disquisiciones específicas del propio protagonista, que hubieran permitido atestiguar su pensamiento de manera indiscutible.

Más allá de estas fortalezas, se extrañan en el libro una mayor calidad de las imágenes fotográficas y una superior consistencia en algunas referencias bibliográficas. También cabe señalar que, dada su actitud de alinearse de antemano con el personaje estudiado, las autoras corren el riesgo de que su trabajo desemboque en simple apología por ausencia de matices críticos.

**Mario Sabugo**